



## Reflexiones en torno a la democracia

La revista digital de IPNUSAC número 246, por el momento de su aparición tiene unas connotaciones históricas importantes, para el mundo, América Latina y especialmente para Guatemala. Se trata de la revista que analiza la realidad nacional bajo diversas maneras de ver, porque se respeta la autoridad y el juicio de los autores, pero mantiene la visión crítica de lo que acontece con

la disposición de ofrecer propuestas que mejoren la calidad de vida de las grandes mayorías, como es tradición de una universidad pública como la Universidad de San Carlos.

Tres artículos de analistas de IPNUSAC se publican con las inquietudes electorales y a propósito del evento a celebrarse a nivel nacional, programado para el 25

de junio: el primero es de Cristhians Manolo Castillo y resalta la tradición presidencialista en Guatemala, y la personalización del poder. El segundo, sobre la política en las redes sociales y las novedades del TikTok como vehículo de expresión, que ha tenido notable influencia en las generaciones jóvenes, incluso en los Estados Unidos de América, y de gran relevancia también en las pasadas elecciones hondureñas que llevaron al poder a Xiomara Castro.

El tercero se refiere a un esfuerzo intelectual de Jaqueline Rodriguez, joven apoyo en temas cuantitativos del IPNUSAC, que hoy se lanza con su tercer análisis extrayendo valiosa información de Latinobarómetro, Informe 2021 "Adiós a Macondo", en donde se observa con preocupación que los patrones mentales guatemaltecos, frente al poder, se asemejan más al Paraguay que a Uruguay o Costa Rica. Y eso quiere decir mucho, lamentablemente acompañado de factores de retraso que acechan en las mentalidades del pueblo.

Asemejarse más al país de Yo el Supremo, libro célebre de Roa Bastos sobre una nefasta dictadura del Paraguay, que al de José Figueres

Ferrer, el costarricense pionero de las garantías sociales, contribuye bastante a explicar la manera de ver las cosas del electorado guatemalteco. El artículo de Rodríguez marca la indiferencia ante el clima democrático, la preferencia por los regímenes represivos del orden del diente al labio, y los desafíos del perfeccionamiento democrático que enfrenta la Guatemala actual.

Y ante ello, caen como anillo al dedo las reflexiones sobre los intelectuales de autores de gran talla como Nieves y Miro Fuenzalida y de Buenaventura de Souza. Es para discusión la afirmación que el intelectual es el guardián de la emancipación o de la humanización del ser humano. Simplemente porque el intelectual es más bien un reflejo y concentra las contradicciones de la sociedad en su conjunto.

Y es que uno de los problemas del intelectual es ¿de dónde vienen sus ingresos?, precisamente para salvaguardar la independencia. Es una interrogante importante que explica también las contradicciones de los diferentes centros de pensamiento y universidades, entre otros productores de conocimiento.

Buenaventura de Souza le da rienda suelta al análisis del silencio de los intelectuales. Y es que ante el vertiginoso ritmo de los acontecimientos, principalmente en el hemisferio occidental y Europa, De Souza se pregunta ¿por qué hay tanto silencio sobre todo eso? Y el silencio más incomprensible es el de los intelectuales. No se observan fuertes declaraciones de intelectuales reconocidos ante el espíritu belicista y nacionalista fascista que se observa.

Hay muchas preguntas que los intelectuales tienen la obligación de responder, añade De Souza. ¿por qué habrán callado? ¿seguirá habiendo intelectuales, o lo que queda es una pobre clericultura?

Este número cierra con el artículo Isaías Romeo Corado Revolorio, que escribe sobre "Legislación nacional y políticas públicas para el desarrollo humano

local", que presenta un estudio de caso sobre las necesidades de los pequeños productores locales de jocote rojo en una ladea de Comapa, Jutiapa. El autor parte del hecho de que explicar el concepto de desarrollo no es tarea fácil por las diversas y variadas acepciones que este ha tenido a través del tiempo. Pero, resalta, que en Guatemala la legislación vigente, especialmente la Política Nacional de Desarrollo es el instrumento estratégico de largo plazo para que los productores locales puedan desarrollarse.

De esta forma la Revista Análisis de la Realidad Nacional pone a disposición de sus lectores importantes artículos sobre la coyuntura nacional e internacional.